



FILO:UBA
Facultad de Filosofía y Letras
Universidad de Buenos Aires

A

Dinámica poblacional y estrategias de subsistencia de poblaciones prehispánicas de la Cuenca Atuel-Salado- Chadileuvú-Curacó, provincia de La Pampa

Autor:

Berón, Mónica Alejandra

Revista

Arqueología

2002/2004, N°12, pp. 347-352



Artículo



FILO:UBA
Facultad de Filosofía y Letras

FILODIGITAL
Repositorio Institucional de la Facultad
de Filosofía y Letras, UBA

DINÁMICA POBLACIONAL Y ESTRATEGIAS DE SUBSISTENCIA DE POBLACIONES PREHISPÁNICAS DE LA CUENCA ATUEL-SALADO-CHADILEUVÚ-CURACÓ, PROVINCIA DE LA PAMPA

MÓNICA ALEJANDRA BERÓN*

Este trabajo de Tesis constituye la síntesis de los resultados de la investigación arqueológica desarrollada durante 17 años en el centro-sur de la provincia de La Pampa. Consta de 595 páginas, distribuidas en dos tomos, tres partes y 12 capítulos, más la Bibliografía y un Anexo.

La línea de investigación se centró en el estudio de sociedades cazadoras-recolectoras de la Subregión Pampa Seca y las zonas de ecotono adyacentes. Se estudiaron desde una perspectiva arqueológica los procesos culturales que, en su interacción con el medio ambiente, dieron lugar a la colonización humana de un ambiente de desierto.

Los temas primordiales fueron el estudio de las estrategias de ocupación del espacio y los patrones de asentamiento de zonas con una heterogénea distribución de recursos. Desde esta perspectiva se prestó especial atención a los aspectos tecnológicos y de subsistencia, tratando de evaluar similitudes y diferencias entre los distintos ámbitos estudiados, así como los cambios acontecidos desde los momentos más tempranos de poblamiento de este ambiente y su evolución hasta épocas de contacto hispano-indígena. Pero a estas propuestas que apuntan a comprender el comporta-

* Investigadora del CONICET. Museo Etnográfico "Juan B. Ambrosetti", UBA; INCUAPA, UNCPBA. E-mail: monberon@mail.retina.ar

miento de subsistencia fue preciso agregar la dimensión social del comportamiento humano. La interacción de las poblaciones humanas del área de investigación con el paisaje y con otras poblaciones de cazadores- recolectores son temas considerados importantes en este trabajo.

En función de estos temas de interés eran **objetivos generales** 1) *caracterizar la dinámica del proceso de poblamiento de la subregión Pampa Seca, considerando los distintos ambientes del área de investigación;* 2) *definir las estrategias tecnológicas y de subsistencia de las poblaciones cazadoras- recolectoras del área estudiada y* 3) *caracterizar los procesos de cambio cultural que acontecieron en el área de investigación, a partir del registro arqueológico.*

Dos **supuestos básicos** que se relacionan con los condicionamientos existentes en ambientes áridos, fueron tomados como puntos de partida: 1-las estrategias de asentamiento humano en la Subregión Pampa Seca giran fundamentalmente en torno a la disponibilidad de un recurso crítico: el agua potable, y 2- las estrategias de uso del espacio están en relación con la estructura de recursos local.

En los capítulos 1 a 5 se detallan los objetivos y supuestos, se caracteriza el área de estudios, se establece el marco teórico- metodológico, se reseñan los antecedentes y se analiza el registro arqueológico superficial.

Para tratar de comprender estos procesos se analizaron diferentes tipos de evidencias arqueológicas (registros lítico, cerámico, faunístico y bioarqueológico, capítulos 6 a 10) y de sitios (sitios de actividades múltiples, unicomponentes, de actividades específicas, estratificados, de superficie) tratando de calibrar e integrar la información de todo tipo.

En la parte final (capítulos 11 y 12), se integra toda la información arqueológica del área de investigación, que se compara con la proveniente de áreas colindantes y se formalizan una serie de propuestas -a modo de un modelo- que permitan comprender la variabilidad y el cambio de las sociedades de cazadores- recolectores que se adaptaron, colonizaron, explotaron y modificaron un ambiente de baja productividad, mediante estrategias flexibles y cambiantes pero finalmente exitosas como lo atestigua su permanencia hasta tiempos históricos.

El área de estudios se inscribe dentro de la Subregión Pampa Seca pero también se extiende sobre la franja ecotonal comprendida entre la isohieta de 600 mm y el límite provincial. Se ubica entre los 37° y los 39° de L.S. aproximadamente. Se trabajó desde

una perspectiva regional, delimitando dentro del área de investigación, 3 unidades espaciales de análisis que se definen a partir de rasgos geomorfológicos y ambientales:

1-Faja aluvial Atuel- Salado- Chadileuvú- Curacó. Dentro de esta unidad se investigó en particular la *cuenca inferior del Chadileuvú y la cuenca del Curacó*, así como sus áreas de influencia. Se han registrado un total de 41 sitios prehispánicos, la mayor parte de ellos superficiales. Sin embargo ha resultado de fundamental importancia la obtención de una secuencia cronológica y cultural en la Localidad Tapera Moreira que constituye el marco referencial de la investigación, como marcador cronoestratigráfico e indicador de cambio cultural y ambiental.

2- Serranías Pampeanas Meridionales, dentro de la cual se investigó el paisaje correspondiente a la *Sierra de Lihué Calel y su área de influencia*. Se consignan 12 sitios relevados y analizados en el marco de esta Tesis, aunque el registro total de sitios es sensiblemente mayor. El énfasis de las investigaciones se ha puesto desde 1998 en la excavación y análisis del sitio Chenque I.

3- El sistema de los Valles Transversales o Valles Pampeanos. Dentro de esta unidad se investigó el paisaje correspondiente al *Valle Argentino y su continuación hacia el O*, en la Meseta del Fresco. Se analizan en esta Tesis 8 sitios.

Desde el punto de vista espacial se han considerado alternativamente a lo largo de la investigación 4 escalas espaciales diferentes de análisis: supraregional, regional, areal y microregional.

La escala temporal en la que acontecieron los eventos estudiados abarcan un lapso comprendido entre fines del Holoceno Medio y durante todo el Holoceno Tardío.

Respecto a las características generales del registro arqueológico, el 87 % de los sitios son superficiales. Esto se debe a diferentes procesos erosivos y deflacionarios, principalmente de origen eólico y fluvial que han actuado durante el Holoceno en la región y especialmente en el área de investigación.

Atendiendo a las particularidades del registro arqueológico areal se caracterizó la dinámica del uso del espacio de cada paisaje, considerando variables ecológicas, topográficas y de distribución de recursos. Se analizó la composición contextual, así como la distribución espacial de todos los sitios localizados en cada unidad. En el capítulo 5 se confeccionaron tablas en la que se consigna la relación de cada sitio con la topografía y la estructura de recursos. En función de ello se delinearon patrones de uso del paisaje y los recursos en cada unidad.

El estudio del contexto artefactual lítico en relación con la escala temporal fue abordado a través del análisis intrasitio del material artefactual correspondiente a la secuencia del sitio 1 de la Localidad Tapera Moreira, en el cual se delimitaron 4 unidades de análisis o Componentes. Nos interesaba sistematizar los cambios en las estrategias a lo largo del lapso considerado así como delinear el sistema de organización tecnológica durante las diferentes etapas. Se delinearón las tendencias funcionales del sitio a través del tiempo de ocupación.

Se analizaron muestreos de desechos e instrumentos que corresponden a las cuadrículas excavadas que representan la totalidad de la secuencia estratigráfica. En el caso de los desechos el muestreo representa casi el 40 % (N=5076) del total recuperado (N=12692). Respecto a los instrumentos, el muestreo analizado alcanza casi el 54% (N=210) del total (N=390), incluyendo tanto instrumentos formatizados como núcleos. También fueron analizados los artefactos manufacturados por picado, abrasión o pulido (APAP), presentes en toda la secuencia. Toda esta información está contenida en el Capítulo 6 y refleja cambios en el sistema de organización tecnológica, social e ideológica de estas poblaciones a lo largo del Holoceno Medio final y Tardío.

El estudio de la procedencia de los recursos minerales ha sido considerado de importancia, como indicador de la dinámica cultural y social de los cazadores-recolectores del área de investigación y de sus estrategias de organización. En este nivel de indagación las escalas regional y supraregional adquieren mayor relevancia. En el Capítulo 7 se estudiaron localizaciones de fuentes de materia prima lítica y de otros minerales, y se diferenciaron materiales extra- regionales. Se estableció una categorización de los distintos tipos de rocas, que combinan su frecuencia en el registro arqueológico y su disponibilidad en el espacio regional.

La vía metodológica para la comprensión de las estrategias de aprovisionamiento local y regional ha sido la delimitación de la Base Regional de Recursos Minerales (BRRM). El objetivo fue evaluar la diversidad, disponibilidad y formas de acceso a la materia prima, en un rango espacial y temporal amplio, incluyendo tanto factores naturales que afectan la distribución y forma de presentación del recurso lítico, como los posibles factores culturales actuantes. También se evaluaron otros recursos minerales disponibles: minerales de cobre y pigmentos. De acuerdo a la información relevada y sintetizada en una serie de Tablas incluidas en el capítulo 7, hay en la provincia de la Pampa 48 afloramientos de granito de distinto tipo, 57 de riolita, 8 de cuarcita, 21 de andesita, 9 de arenisca, 13 de grauvaca y 7 de rocas silíceas.

El estudio de las canteras es un paso fundamental para reconstruir el sistema de producción lítica. En este marco de análisis se han estudiando dos fuentes de abastecimiento

en la provincia de la Pampa: un afloramiento del Manto Tehuelche y la Meseta del Fresco en la predomina un chert silíceo de muy buena calidad para la talla.

También en el capítulo 7 y en el ámbito de cada una de las unidades de análisis regional, se delinearon una serie de estrategias de aprovisionamiento lítico, que habrían sido implementadas por las poblaciones prehispánicas para resolver las incongruencias entre la disponibilidad de recursos minerales, las formas de presentación, las necesidades, los patrones de ocupación y uso del espacio y sus variaciones a través del tiempo.

Otra línea de evidencias considerada ha sido la alfarería, tratada en el Capítulo 8. La presencia de evidencias cerámicas en contextos que denotan un modo de vida cazador-recolector indicaría que su uso debió traer aparejados importantes cambios de organización tecnológica y dieta, entre otros.

Se plantearon varias hipótesis para cuya contrastación se implementó una combinatoria de métodos analíticos, a saber: 1- Se desarrolló una taxonomía cerámica, definiendo una serie grupos cerámicos; 2- Se implementó la metodología de delimitación de standards de pasta cerámica lo que permitió diferenciar algunos de manufactura local y otros de procedencia extra- regional; 3- Se detectaron fuentes de arcilla de diferente textura y composición; 4- Se implementaron dos secuencias experimentales de manufactura cerámica, bajo distintas condiciones de desarrollo y control.

En el capítulo 9 se presentan los resultados del análisis del registro faunístico procedente del Sitio 1 de la Localidad Taperá Moreira. La fauna analizada constituye la primera muestra representativa de procedencia estratigráfica para la pampa occidental, que ha permitido conocer la diversidad y riqueza taxonómica en el pasado en la región. A partir del análisis de esta muestra fue posible identificar algunos patrones culturales y establecer pautas de aprovechamiento y variaciones funcionales de este locus. Los análisis taxonómicos, tafonómicos y económicos fueron realizados en colaboración con la Dra. Mónica Salemme y con el Lic. Alberto Pérez. Uno de los propósitos principales ha sido establecer la diversidad de especies presentes en el sitio para luego identificar diferencias y recurrencias intrasitio, tanto en la composición de la muestra, como en los patrones económicos en estudio.

Otra línea de evidencia ha sido la biorqueológica, tratada en los Capítulos 10 y 11. Se analizaron restos óseos humanos correspondientes a distintos momentos del Holoceno tardío, que corresponden al Área del Curacó, y en especial el cementerio denominado sitio Chenque I, en el Área de Lihué Calel. El análisis de la estructura interna del sitio ha dado lugar a la caracterización y empleo de diferentes modalidades mortuorias y a

la diferenciación de concentraciones de restos óseos como producto de conductas de remoción y reutilización del espacio a lo largo del lapso mencionado. En los casos citados, la evaluación de variables como rangos de estaturas, deformaciones craneanas, modalidades de entierro, la evaluación de la dieta y la presencia de elementos culturales diagnósticos aportan datos sobre la dinámica de las poblaciones del área durante el Holoceno tardío. Varios de estos temas han sido analizados en una escala suprarregional. Estos datos hacen posible suponer una interacción social entre poblaciones del área estudiada con otras del O. y la costa atlántica, o bien la existencia de estrategias de movilidad en escala amplia. Al combinar algunas de estas variables (rangos de estatura, modalidades de entierro y deformación craneana intencional), es posible percibir tendencias diferenciales entre los individuos inhumados, que correspondería a la presencia de dos poblaciones diferentes.

Finalmente, en el Capítulo 12, Discusión y Conclusiones se integra la información arqueológica del área de investigación reseñada. La discusión se organizó en torno a 6 temas de interés: 1-patrones y tendencias temporales y 2-espaciales de uso y ocupación del espacio; 3-organización de la tecnología; 4-subsistencia y dieta; 5-movilidad, territorialidad e interacción social; y 6-procesos de cambio cultural.

La información referida se compara, en una escala suprarregional, con la proveniente de áreas colindantes como el Área Casa de Piedra, Meseta Basáltica pampeana, Payunia mendocina, Patagonia septentrional y Pampa Húmeda. Se formulan propuestas para la conformación de un modelo que contempla la variabilidad espacial y temporal en las sociedades prehispánicas de la pampa occidental.

AGRADECIMIENTOS

Al Dr. Gustavo G. Politis, director de esta Tesis y al Prof. Carlos J. Gradín. A los colaboradores de todos esos años, a Irina y Lautaro.